



**Robertine Barry  
(1863-1910)**

Militante audacieuse et avant-gardiste, Robertine Barry fait sa place dans le Québec ultrareligieux et conservateur du 19<sup>e</sup> siècle en devenant la première canadienne-française à vivre du métier de journaliste. Sous le pseudonyme de Françoise, elle signe des chroniques dans le journal *La Patrie* et fonde sa propre revue, *Le journal de Françoise*, en 1902. Elle utilise sa tribune pour dénoncer les injustices sociales et changer les mentalités. Son plus grand combat : une meilleure éducation pour les jeunes filles et le droit d'accéder à l'université. Elle est considérée comme une pionnière des mouvements féministes qui émergent au tournant du 20<sup>e</sup> siècle.